

# EL CORREO

## DE MALLORCA.

### BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma, poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mención en España y en el extranjero. — El CORREO sale todos os dias excepto los domingos.

#### PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 4 horas y 35 minutos.  
Pónese á las 6 horas y 59 minutos.

Sale la luna á las 7 h. y 40 m. de la mañana.  
Pónese á las 11 h. 4 m. de la noche.

#### PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA.

Un mes: } con El Telégrafo 7 rs.  
              } sin El Telégrafo 3 »  
Un número suelto 3 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

### PALMA.

Nuestro periódico ha publicado varios artículos encaminados á demostrar las grandes utilidades que se obtienen de las cajas de ahorros ó compañías de seguros sobre la vida establecidas en España, fijándonos con cierta especialidad en la que con el nombre de Monte Pio universal va ensanchando de cada dia el círculo de sus operaciones. En esta provincia son numerosas las suscripciones con que cuenta esta compañía; y como creemos interesará á todas las personas que tienen con ella mezclados parte de sus intereses, nos complacemos en copiar lo que acerca del estado de dicha sociedad ha publicado un periódico de la corte. Dice así nuestro colega madrileño:

«A la vista tenemos el último número del periódico oficial de la compañía de seguros titulada *Monte Pio*, y su lectura nos ha confirmado en la idea que anteriormente habíamos formado acerca de la escurpulosidad é ilustracion con que la administracion de dicha compañía procede en todo. En dicho número se da detallada cuenta hasta de los mas pequeños pormenores ocurridos en las dos últimas juntas generales celebradas por la indicada compañía, siendo de notar, como ya lo advertimos en su dia, que la inmensa concurrencia que á ellas asistió y que acredita el especial interés con que los asociados miran por cuanto hace referencia á la prosperidad del Monte Pio, es difícil verla reunida por ninguna otra empresa de igual ó

semejante naturaleza en actos de este género

La discusion en ambas sesiones de 27 de marzo y 10 de abril, es digna de exámen por la integridad y desinterés que revela de parte de la direccion; por la claridad y lucidez con que esta supo esplanar sus pensamientos y dar razon de sus actos, y por los notables discursos que, sin pretensiones oratorias, pero animados de los mejores deseos, con perfecto conocimiento del asunto, y con ideas puramente útiles al esclarecimiento de estas materias, pronunciaron muchos señores socios, entre los cuales se cuentan no pocos nombres de distinguidos jurisconsultos y hombres públicos, como los señores Madoz, Baeza, Escobar, Trelles, Sorní, Miota, Figuerola, Linera, Bugallal, Pico y otros varios. La uremeria leida por el directer general, traza un completo cuadro de los progresos del Monte Pio durante el año trascurrido, y los balances y estado que en este número van tambien insertos, dan á conocer el orden que reina en la contabilidad y el esmero con que la administacion cuida de hacer pública la situacion de la compañía.

Repetidas veces nos hemos congratulado del desarrollo que esta clase de instituciones van adquiriendo en España, y de la acogida, casi podemos decir inesperada, que han obtenido del público, tan indiferente para otras cosas; acogida que se explica, no solo por la necesidad que habia de estas grandes cajas de ahorros, sino por la organizacion que los seguros sobre la vida han recibido en España, y por la incansable actividad y tino con que están dirigidas algunas compañías, entre las cuales debemos en justicia citar al Monte

pio universal. Refiriéndonos á los proyectos y medidas que la junta general de esta compañía ha aprobado en su última sesión, y que inserta en el número citado de su revista, hallamos también digno de elogio por la claridad, prevision y enlace con que están redactados los nuevos estatutos, así como el informe de la comisión nombrada por la junta general para examinarlos, que preceden á aquellos.

Siga el Monte Pio por ese camino, y sin temor de equivocarnos le auguramos que, no solo conservará la gran confianza que ha sabido conquistar en el público, sino que verá aumentada su suscripción en un grado todavía mayor que el conseguido hasta aquí, porque los hechos son el lenguaje más elocuente.»

*El Mallarquin* en su número del jueves ha publicado el siguiente curioso párrafo.

«Sabemos que se trata, con general aceptación, entre los eclesiásticos de esta isla, de sustituir al descomunal sombrero de teja, que se usa, otro de más reducidas dimensiones y de forma algo diferente. Según se nos ha informado será su color negro, de copa semiesférica, el ala de cinco pulgadas de extensión estará un poco levantada de los lados y ribeteada de seda y al rededor de la copa un estrecho galón también de seda que formando un lazo en la parte posterior remate con unas pequeñas borlas. Son á nuestro modo de ver innumerables las ventajas que llevará este sombrero al de teja; será más barato, menos pesado, más apto para saludar, cesarán esos continuos é inevitables choques cuando tengan que hablarse con voz algo baja dos ó más eclesiásticos y el peligro de incomodar á algún prójimo cuando tengan que volver la cabeza á una parte ú otra en parajes de concurso y al volver las esquinas: podrá un eclesiástico sentarse cubierto en una silla sin necesidad de apartarla antes dos ó tres palmos de la pared y podrá llevarse puesto dentro de un carruaje, cosas poco menos que imposibles llevando sombrero de teja: por último podrá cuidarse y guardarse mejor y más cómodamente, podrá usarse también sin ser ridículo, cuando algún eclesiástico tenga que vestirse de seglar y tendrá al mismo tiempo un carácter de singularidad propio de la respetable clase que lo ha de usar.

Escusamos decir, aunque profanos en la materia, que nos parece muy acertado el proyecto y que en consecuencia, amigos de todas las mejoras, deseamos verlo pronto realizado.»

Se nos ha asegurado que la Exma. Dipu-

tación provincial ha acordado asociarse á la solicitud del Ayuntamiento de Mahon pidiendo que se establezca un cable submarino entre Mallorca y Menorca. La Diputación pedirá además que se complete esta obra, uniendo á la isla de Mallorca con algún punto del continente. Creemos excusado el decir si merece este acuerdo nuestra más completa aprobación.

**Academia.**—La que tuvo lugar en la noche del jueves en los salones del Círculo fué todavía más brillante de lo que podían esperar los señores socios. Más de cuatrocientas señoras asistieron á la función, y no decimos nada del sexo feo porque este abunda siempre en todas partes. Pusose en escena la linda comedia en un acto titulada *Acertar por carambola*, y en cuya ejecución nos convencieron una vez más de su rara habilidad en el difícil arte de la declamación, los señores Santander, Bouvier, Roselló, Ferrer y Socias: luego hubo su poquito de baile, aun cuando extrañamos la poca animación que había entre los jóvenes para obsequiar á las señoritas durante el baile ya que ellas habían correspondido tan amables á la invitación de la Sociedad: por último el Sr. Billon entretuvo agradablemente á la concurrencia con una variada colección de juegos de manos, entre los cuales obtuvo grandes aplausos el titulado *juego de las arenas*. Es admirable en un simple aficionado como es el Sr. Billon la limpieza, agilidad y desembarazo con que ejecuta estos juegos. Damos pues la enorabuena á esos inteligentes jóvenes, asegurándoles que veríamos con disgusto fuese esta la única vez que nos proporcionasen el placer de admirables en semejantes funciones.

**No fué gran cosa.**—El amago de incendio que tuvo lugar al anochecer del jueves, fué en una fábrica de espíritu de vino establecida en el ex-convento de San Francisco. Al parecer uno de los operarios tuvo la poca precaución de acercarse con una luz á examinar cuantos grados daba el espíritu; y este repentinamente se inflamó produciendo la alarma que era natural. La campana de la casa consistorial y la de la parroquia de Santa Eulalia tocaron á fuego, acudieron las autoridades, se presentó alguna tropa; pero pocos momentos después el incendio estaba cortado sin que hubiese producido más daños que el de consumir alguna cantidad de espíritu de vino.

**Reforma laudable.**—Parece que va á ser regalada á la historia en esta Diócesis esa larga canal que llevan los eclesiásticos en la cabeza con el nombre y para que sirva de sombrero, y que usarán otro más cómodo y

de mejor gusto. Lo aplaudimos. Ya en años anteriores, según oímos decir, se introdujo igual reforma en las diócesis de Barcelona y Tarragona.

## SECCION COMERCIAL.

### *Buques llegados.*

Día 6.—De Suvancea en 20 días goleta Gumbia, de 97 ton., Shomas Rus, con 5 mar. y carbon de piedra.

De New-Catte en 30 días bergantin Gazell, de 144 ton., cap. Sosen Sosenson, con 5 marineros y carbon de piedra.

### *Buques despachados.*

Día 6.—Para Areñys laud Adolbo, de 60 ton., pat. José Forts con 6 mar. y lastre.

Para Barcelona vapor Rey D. Jaime 4.º de 278 ton., cap D. Gabriel Medinas, con 19 marineros 95 pas. y balija.

Para Canarias polacra goleta Trinidad, de 470 ton., cap. D. Pedro Oliver, con 8 mar., 2 pas. frutos y efectos.

Para Bona laud Sangre, de 64 ton., patron Juan Moll, con 7 mar. y naranjas.

Para Sthora laud Fortuna, de 43 ton., patron Sebastian Llull, con 6 mar. y vino.

## SECCION RELIGIOSA.

### SANTO DE MAÑANA.

#### La Aparicion de San Miguel.

Siendo supremo pontífice por los años de 472 Gelasio I., un hombre rico que se llamaba Gárgano tenia grandes manadas de ganado mayor. y de una de ellas se desmandó un toro. Le buscaron algunos días y al cabo de ellos le hallaron dentro de una cueva; tiraronle una saeta la cual retrocedió contra el que la habia tirado y le lastimó. Turbaronse los presentes entendiendole que allí habia algun misterio. El obispo Sipotentino mandó que todos ayunasen e hiciesen oracion por tres días, para invocar la gracia del Señor y al cabo de ellos le apareció San Miguel y le declaró que aquel lugar estaba bajo su tutela y que la voluntad de Dios era que en aquella cueva se fabricase un templo en honra suya y de todos los angeles; lo cual se verificó.

**Cultos.**—Para mañana domingo.—En S. Jaime se celebrará la festividad del Buen Pastor con misa mayor que á las diez cantará la reverenda Comunidad y sermón que dirá D. Juan Angelo Torrens Pro. Concluida la misa, se dará principio á la devocion de los domingos dedicados á S. Luis Gonzaga. Al anocheecer se practicará el ejercicio que todos los domingos se practica en honor del Buen Pastor y luego el del Sagrado Corazon de Jesus, exponiendose para este último S. D. M.

En S. Nicolas habrá fiesta dedicada á nuestra Señora del Rosario, la cual consistirá en misa cantada por la reverenda Comunidad y sermón, siendo el orador D. Tomas Berga presbítero beneficiado en la misma.—A las cinco y media de la tarde se rezará el Rosario, luego tendrá lugar la devocion del sagrado corazon de Jesus y la del mes de mayo.

En las Miñonas con motivo de celebrarse fiesta en honor de nuestra Señora de la Soledad, á las diez y tres cuartos de la mañana la música cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Juan Angelo Torrens Pro. Al anocheecer se dará principio á la devocion del mes de mayo y continuará á igual hora en los días siguientes.

En Sta. Catalina de Sena se solemniza la fiesta de S. Vicente Ferrer. A las nueve y media de la mañana la música cantará la misa mayor y predicará en la misma D. Juan Picornell Pro. vicario de Santa Eulalia. Al anocheecer se dará fin al septenario del mismo santo con música y sermón que dirá D. Miguel Melia diacono.

En el convento de religiosas de las Capuchinas habrá fiesta en obsequio de la Divina Pastora; á las diez de la mañana se cantará con música la misa mayor en la que predicará don Ignacio Vich Pro.

En la iglesia de terciarios Capuchinos se celebrará igual festividad.

En el Socorro los asociados á la Corte angélica de S. Luis Gonzaga. A las siete y media celebrarán su comunión mensual y por la tarde tendrá lugar con la mayor solemnidad la investidura de varios de los asociados. En la misma iglesia á las cuatro de la tarde principiará el septenario de Nuestra Señora de los Desamparados con sermón que dirá D. Francisco Vidal Presbítero.

En Santa Eulalia á las cuatro de la tarde tendrá lugar el segundo día de septenario del Santo Cristo con sermón que dirá D. Felix Pons Presbítero.

En el Santo Hospital á las cuatro de la tarde se practicará el cuarto día del quincenario que se venera en dicha iglesia bajo el título de la Sangre con sermón que dirá D. Jaime Cmpañy Pro. beneficiado en la Sta. iglesia.

En Sta. Eulalia á las siete y 1/2 de la mañana hijas de la Inmaculada Sra. celebrarán su comunión mensual y al anocheecer tendrá lugar á toda orquesta y con la mayor solemnidad su ejercicio acostumbrado dirijiendo una plática a las asociadas D. Francisco Mulet Pro. vicario de S. Magin.

En la Concepcion á las siete y cuarto de la mañana el ejercicio mensual de las hijas de la Inmaculada Señora con una plática que dirá D. Francisco Vidal carmelita y todo lo demás de costumbre.

# SECCION DE ANUNCIOS.

Sociedad del alumbrado de gas de Palma de Mallorca.—La Junta de Gobierno con arreglo al artículo 8.º de los Estatutos, ha acordado el pago de un dividendo pasivo de cincuenta reales por accion, cuyo pago deberá verificarse en el término de ocho días á contar desde el día 21 del actual, en las oficinas de la Sociedad calle d' els Apuntadors n.º 72 cuarto entresuelo, de 10 de la mañana á 2 de la tarde. Palma 7 de mayo de 1859.—P. A. de la J. de G.—El secretario J. Fiol.

## Vidrios planos.

Los hay de todas dimensiones en la plaza de Cort, núm. 54.—El dueño del establecimiento, agradecido al público mallorquin, ofrece desde hoy una notable rebaja en dichos vidrios, tanto en los lisos como en los floreados y en los de colores, advirtiendo que á mas de la notable rebaja, á los que tomen por valor de cien reales se les concederá una bonificacion de un 6 por 100 siempre que efectuen los pagos al contado de las compras.

Iguales rebajas quedan concedidas en las cañales y cañerías de hojadelata y zinc, bajo las mismas condiciones.

## Alquiler.

Hay para alquilar dos segundos pisos acabados de construir de bastante capacidad, consistentes en sala, tres cuartos dormitorios, comedor, cocina y despensa, con vista á la campiña y al mar. Calle nueva del Príncipe cerca Sta. Fé. En el primer piso darán razon.

## Almoneda.

Continua frente el horno d' en Seguí, manzana 44 número 8 desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde de varios muebles y otros efectos.

## Objetos de Carton.

Fábrica establecida en el Pórtico de Santo Domingo, núm. 38.—Existen en ella un buen surtido de cajas de todas dimensiones, otras para guardar joyas, carpetas para oficinas y escritorios etc.

Se fabricarán dichos objetos á gusto y de las medidas que desee la persona que los encargue, y se compondrán los deteriorados, todo á precios equitativos.

Hay además en la misma fábrica un surtido de papeles pintados para habitaciones.

## Venta.

En el estanco nacional frente el Hospital militar se hallan de venta varias obras de Medicina, cirugía é historia y el diccionario de ciencias y artes en francés, latin é ingles, á precios sumamente módicos.

## Cambio de domicilio.

La tienda de Mercería de Antonio Maria Valls, situada en la calle de las Monjas de Misericordia número 17 detrás del café de Costa, se traslada el 15 del corriente mes de mayo, en la calle dels Bastaixos número 31 y 32 donde antes la tenia y donde sus numerosos parroquianos, encontrarán la inmensa variedad de artículos que necesiten y á precios sumamente equitativos.

## DICCIONARIO MANUAL

VOCABULARIO COMPLETO

## Mallorquin--Castellano

POR

Unos amigos.

Esta obra constará de unas 22 entregas de treinta y dos páginas cada una: las que excedan de este número se darán gratis.

Cada entrega costará 2 rs. vn. á todos los suscritos antes de publicar la cuarta entrega; para los que no lo esten se aumentará un real vn. por cada una.

Los Sres. que ya se suscribieron ó deseen ver la primera entrega pueden acudir á las librerías de D. Felipe Guasp, de D. P. José Gelabert, y D. P. José Garcia y tambien á la imprenta de de la V. de Villalonga; y en Mahon é Ibiza á las de D. Matias Mascaró y D. Joaquin Cirer.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

*Juan Garcia de Paredes*